
 Как справиться со слезами ребенка при расставании  

с родителями 

 
 

"Почему ты плачешь?" 

Этот вопрос тысячу раз задают родители своим маленьким детям, 
которые цепляются за них и рыдают, не позволяя выйти из дому. 

Понять, почему ребенок плачет, если, казалось бы, его все устраивает, 
почти невозможно. 

Сам ребенок ни за что не сможет объяснить причину того, почему он не 
хочет отпустить маму и остаться в детском саду. Даже спрашивать его об 

этом бесполезно, а иногда и вредно (по интонации вопроса он чувствует, 
что им недовольны, и переживает, что расстроил маму). Почему же он 

плачет? 

Он плачет, потому что слезы - единственный способ, которым ребенок 
может показать, что он БЕСПОКОИТСЯ. Ребенок не боится остаться без 

мамы, он не думает, что ему будет плохо с бабушкой или в детском саду, 

его просто беспокоит ситуация расставания. А еще он беспокоится за 
маму: как она там, без него? 

Взрослые наделяют слезы более трагическим смыслом, чем дети. 

Взрослые плачут в тяжелом горе, в отчаянии, при сильной боли. При 
виде плачущего ребенка взрослый теряется: слезы ребенка затрагивают 

самые болезненные чувства и воспоминания взрослого, и он готов 
сделать все, лишь бы слезы прекратились. 

Ребенок же слезами "разговаривает". Ребенок хочет говорить именно о 
расставании, а то, что он плачет, показывает, как сильно он хочет об 

этом говорить. Об уходящей маме, о том, что с ней будет, о том, когда 
она вернется, о том, как она его любит и сочувствует ему. 

 

Зачем прощаться? 

Наверно, многие взрослые переживали огромный соблазн вообще 
избегать прощаний: ребенок отвернулся, а ты на цыпочках и - в двери. 

Конечно, после таких расставаний на душе кошки скребут и хочется 
вернуться посмотреть, как он там, зато слез не было (по крайней мере, 

при тебе). Такой способ строить отношения с ребенком совсем не хорош 
ни для малыша, ни для родителей. 

 
 

 
 

 



 

Вот три причины того, почему убегать, не прощаясь, 

 плохо для ребенка: 
 

1. Ребенок видит, что родители боятся прощаний, и делает вывод, что 
расставания - это что-то очень страшное, поэтому он сильнее 
старается удерживать около себя привычные и любимые вещи; он 

может сторониться нового или быть агрессивным в новых контактах; 
2. Ребенок ревнует родителей к их делам (к работе, друзьям, магазинам 

и парикмахерским); ему кажется, что если родители тайно убегают от 
него куда-то, значит, они любят что-то ТАМ больше, чем его ЗДЕСЬ; 

ему трудно будет научиться уважать работу родителей из-за этой 

ревности; 
3. Ребенок чувствует себя неполноценным членом семьи: его 

обманывают, с его чувствами не считаются. 

Как лучше прощаться 

Попробуем найти рецепт хорошего и полезного для ребенка прощания. 

Для этого вспомним, что мы знаем о желаниях малыша, и решим, чего 
хочет взрослый. 

Итак, ребенок хочет:  

 знать, куда уходит мама;  

 знать, когда она придет;  

 быть уверенным, что с ним ничего не случится; 
 быть уверенным, что с ней ничего не случится; 

 быть уверенным, что она получает удовольствие от того, что 
делает, и ей там не хуже (хотя и не лучше), чем здесь. 

В то же время взрослый хочет: 

 обеспечить безопасность ребенка;  
 не опоздать туда, куда идет; 

 оставить ребенка в достаточно хорошем настроении;  
 вернувшись, увидеть радость встречи в глазах своего малыша 

 

 

Если у вас есть потребность в контакте со специалистами, 

педагоги и психолог детского сада ждут вас! 

 Любите своих малышей просто за то, что они у вас есть. 

Удачи вам!  

 




